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成风化人

本报记者崔可欣、王曦

在四川绵阳一户人家的阳台上，白
发苍苍的老人佝偻着身子坐在书桌前，
双手捧着书，透过厚重的镜片读着她喜
欢的段落：

生活不能等到别人安排，要自己
去争取和奋斗；不论其结果是喜是悲，
你 总 不 枉 在 这 人 世 上 活 了 一 场 。

——节选自路遥《平凡的世界》

这位奶奶叫李启君，今年 75 岁，是
一名正在努力备考的考生。18 岁时的一
场重病，让成绩优异、爱好文学的她与高
考失之交臂，大学梦也止步于此。

大半辈子岁月如白驹过隙，70 岁
时，一次偶然的机遇，让她下定决心报名
参加四川高等教育自学考试，计划自学
12 门汉语言文学专业课程并通过考试、
论文和答辩，重拾少女时代的梦想。

“这是我一个人的战斗啊！”李奶奶
目光如炬，眼底泛起了一丝泪光，“我的
少年时代是有缺憾的，并不是因为成绩
差或者笨才上不了大学，人生就这一次，
我不想留下任何遗憾。”

一生青春，一生学习

走进李奶奶的家，穿过玄关便是宽
敞明亮的客厅，三面转角式沙发显得格
外舒适，茶几上整整齐齐地放着几本书，
都包了干净的书皮。

她的“书房”却是在卧室不足 5 平方
米见方的狭小阳台上，朝阴，下午四点钟
时已经没太多光线。“这里比较安静，适
合一个人看书学习。”李奶奶莞尔一笑。

李奶奶是个爱书之人，无论是教
材、复习资料还是课外书，她都用超市
购物宣传单包了干净的书皮，好好存
放着。翻开一本辅导资料，上面满是密
密麻麻的字迹和她用彩笔勾画的
重点。

她为自己制订了周密的学习计划并

严格执行，家人是她坚实的后盾。每天清
晨五点半起床，简单吃过早饭便开始了
一天的学习，除去午间休息一个半小时
和晚饭后看电视，读报纸，其余时间全部
用来学习。

李奶奶告诉记者，如今她的记忆力
大不如前，视力也严重下降。自从两年前
得了类风湿关节炎，住了两次院，手抖得
厉害时几乎握不住笔，膝盖也僵硬得难
受，最严重时坐下站起来都需要女儿
搀扶。

“但是学习就像运动员平时训练一
样，虽然会有伤病，也一定要重复练习，
一天都不能放松。”

汉语言文学专业需要良好的文学素
养和一定量的知识积累，这对于只有初
中文凭的李启君来说并非易事，五年的
备考过程中，她攻克了重重难题。

现代汉语这门课需要掌握汉语拼
音，李奶奶就跟女儿学，经过大量的练
习，一次就考过了；古典文学需要熟记并
理解文言文和古诗词，她就从市图书馆
借来了《古代汉语词典》和《唐诗、宋词、
元曲三百首》，对照注释一首一首背诵、
理解。

每一次进考场，周围的年轻考生都
会对她投以惊讶的目光，然后是满眼敬
佩和感动。她走路蹒跚，行动迟缓，由于
写字很慢，经常最后一个交卷，但监考老
师总是对“李阿姨”格外照顾，有时把她
送出考场，送到车站。

“我用 5 年时间考过了 9 门，还有 3
门最难的，今年准备攻下一到两门”，老
人家语速很快，声音洪亮，“古代汉语最
难，考了三次，但我还是很有信心，不抛
弃不放弃，总能攻下来。”

念念不忘，必有回响

李启君的文学梦始于小学五年级，
那时她的一篇作文习作被登在《中国少
年报》上，还被班主任在全班诵读，这给
了她莫大的鼓励。

六年级时，她成为全校考上初中的
两个女生之一。从初中到高中，天资聪颖
的她一直成绩优异，语文成绩常年排名
第一。

就在她以为大学生涯已近在咫尺的
时候，命运却和她开了个不怀好意的
玩笑。

高二下半学期，她结束农活返校后，
被确诊患上肺结核，从此身体每况愈下。
以当时的医疗水平肺结核算是难治之
症，她在老师的劝说和同学的非议下不
得不放弃学业，回家养病。

“可惜那时候不兴复读，一旦失去考
大学的资格，这辈子就很难再有机会
了。”一次命运的捉弄，让青春的翅膀再
难伸展飞扬。

“不过人总要面对现实，我决定工作
挣钱，照顾弟妹，为父母分忧。”

随后李启君进入成都铁路局广元
公路段工作，嫁给了同单位的高级工程
师，两人育有一女。她兢兢业业地工作，
照顾丈夫和女儿，工作之余唯一的爱好
就是看书。她经常给铁道报投稿，以这
种方式继续耕耘心中那方文学的天地。

上世纪 80 年代初，国家开始实行高
等教育自学考试。李启君在报纸上看到
这个消息后，内心蛰伏已久的“蝴蝶”似
乎被唤醒了，冲动之下就把汉语言文学
的自学教材都买好了。

但一想到身上担子重，既要工作又
要照顾家人，丈夫经常出差，李启君只得
把心中的想法压了下去。

2015 年 4 月的一天，李启君出门看
病，经过一处校门口时，被校园里拉起的
巨大红色横幅吸引了：“人生有限，知识
宝贵，祝自考学生考试成功！”她心中激
动不已，多年的执念再次涌上心头，她暗
自下定决心重圆梦想。

“我那天回家后就和丈夫、女儿提
起这件事，没想到他们都非常坚定地支
持我”，李奶奶回忆道，2015 年她只备
考一个多月就通过了《思想道德修养和
法律基础》《毛泽东思想和中国特色社
会主义理论》两门科目，一下就有了很
多信心。

被问起今年的计划，李奶奶有些害
羞地笑了：“去年 10 月的三门考试都没
通过，今年又赶上疫情，4 月的考试被推
迟了，我计划攻下一到两门。”

“如果还没通过呢？”
“那就转年继续考，生命不息，奋斗

不止。”

初心未改，笔耕不辍

半辈子光阴里，李启君坚持写作。工
作后，她凭借过硬的文笔为机关报写文
章，得到了领导和同事的肯定。但她觉得
那些文章“没有文学含量”。

她想给报纸投稿，却被身边好友泼
了冷水，“上报纸的都是职业记者或作

家，普通人不够级别”。但 18 岁时从死
神手里逃脱出来的经历，让她往后的
人生中一直有股不服输的劲头。

2005 年她第一次试着给绵阳日
报投稿，一周后，报社编辑特地打来电
话，告诉她《寄错的信》和《集资买坟》
两篇文章均被采用。

“我的人生还是很幸运的，遇到了
这么多好人。”李奶奶脸上洋溢着幸
福，赶忙拿出珍藏的报纸给记者看。

她的一篇诗作《蓦然回首》被登在
2003 年 2 月 1 日《工程之声》的文艺
副刊版面上，在这首诗中她写道：“深
秋林木落叶前，再给大地颜色看。”那
是朴素而有力量的文字。

李启君说，写作是对生活的记录，
是情绪的表达，是思想的总结。她向报
纸投稿的那些文章，有些是在真实生
活基础上的一种艺术加工，创作的过
程让她倍感快乐。

采访末尾，李奶奶告诉记者，如果
在有生之年通过了汉语言文学的全部
考试，她计划继续写文章，想把她这辈
子的人生经历和身边人的奋斗故事写
出来，鼓舞年轻一代。

“不管考试结果如何，我至少认认
真真地努力过了，这辈子也没有遗憾
了。”李奶奶眼睛亮亮的，闪着光。
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▲ 4 月 22 日，在四川省绵阳市涪城区，李启君老人在家中复习备考。 新华社记者王曦摄
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也许是注定，1996 年的那场看望爱
人的旅行，让魏德广遇见了生命中的另
一份挚爱、一个他将在余生为之奋斗的
体育项目——冰壶。

为爱痴狂

24 年前的往事，历历在目。1993
年，杨晖与魏德广相识、相爱。1994 年，
她去加拿大留学。两年之后，时为某知名
饮料企业高管的魏德广到蒙特利尔看望
杨晖，期间跟朋友一起去了当地的一个
冰壶馆。看着外国老头老太太以气定神
闲的姿势优雅地投出一壶，魏德广喜欢
上了这项被誉为冰上“国际象棋”的
运动。

如同《月亮与六便士》里的斯特里克
兰德——那位以画家高更为原型的主人
公，魏德广在职场浸淫多年之后听到了
内心的呼唤，萌生了将这项运动带到中
国的想法。彼时，冰壶尚未成为冬奥会正
式比赛项目，国内几乎无人知晓。但是，
魏德广相信，这个老少咸宜、动静结合、
充满智慧的项目会得到中国人的青睐。

此前在贸易行业的发展让魏德广有
了一定的积蓄。下定决心之后，他从
1997、1998 年开始准备、筹划，2000 年

以 2800 万元的价格在怀柔买下了一块
地，打算以冰壶俱乐部加度假村的形式
设计修建中国的第一座冰壶馆。

追寻梦想的道路一点也不轻松。中
体奥冰壶运动中心于 2003 年完成基础
建设，2004 年装修结束。由于资金不足，
最初的建筑设想并未完全实现。竣工之
后，考虑到高昂的运营成本，加上当时公
众仍不了解这个项目，也暂时没敢开业。

2005 年，一个机缘让魏德广与国家
体育总局冬季运动管理中心和中国冰壶
协会建立了联系。当时，冰壶项目在国内
刚开展不久，队员们只能大半夜在哈尔
滨的冰球场训练，效果与冰壶专业赛道
相差甚远。因为没有专业场地，国内也无
法承接国际赛事。协会鼓励魏德广，接办
这年年底举行的泛太平洋青年冰壶锦标
赛，并为国家队提供训练场地服务。在场
馆运转和办赛资金压力较大的情况下，
魏德广和杨晖咬牙卖掉了家里最后一套
房，接下了这项赛事。

那是一次令很多人难忘的比赛。由
于缺乏制冰经验，加上颜料出了问题，整
个冻好的冰面被化开重冻；包括魏德广
在内的场馆工作人员和主教练谭伟东等
国家队工作人员一起上阵，在比赛前夕
彻夜进行场馆和赛道准备工作；比赛开
始后参赛选手们开玩笑说这是“世界上
最冷的冰壶馆”，因为筹集的经费只够冻
冰，不够开空调……

冠军“福地”

虽然开业的过程有些艰辛，但是拥
有 6 条国际标准赛道的中体奥冰壶运动
中心很快成为中国冰壶的“家”。除了到
国外训练之外，包括国家男、女队和几支
地方队在内的几十位运动员常年在此训
练。杨晖记得，因为忙于训练和比赛，二
十出头的王冰玉和很多队友过年时常常
不回家，就到冰壶中心的食堂与员工们
一起包饺子，还曾因为技术不过关把饺
子煮成了片儿汤。

在那段岁月中，魏德广和他的员工
与队员们朝夕相处，亲如家人。因为资金
紧张、未通天然气，冰壶馆里的室温只有
零上 3 到 5 度，但队员们对艰苦的环境
毫无怨言，每次训练结束都是大汗淋漓。
看到队员们训练辛苦、收入不高，魏德广
有时会带他们去“打牙祭”。

一位资深业内人士说，作为国内的
第一个也是当时唯一的冰壶馆，中体奥
冰壶运动中心把中国冰壶的“火种”保留
了下来。如果没有它，很可能就没有中国
冰壶的今天。在场馆运营十分困难的情
况下，魏德广为了推广项目还曾借债举
办国际冰壶邀请赛。

短短几年间，中国女子冰壶队战绩
突飞猛进，中国男队也稳步提升。2007
年，中国男、女冰壶队在中体奥冰壶运动
中心举办的太平洋锦标赛中首次夺得
“双冠”。2008 年，中国女队获得世锦赛
亚军，2009 年又一举登顶，都是在这里
进行赛前集训、从这里开启征程。2010
年温哥华冬奥会，中国女队夺得铜牌，越
来越多的中国人开始认识和喜欢这个
项目。

后来，哈尔滨也修建了冰壶场地。国
家队的队员以来自哈尔滨的为主，训练
基地便转回了哈尔滨。在跟国家队、外籍
教练、外籍制冰师一起摸爬滚打的几年
中，魏德广的员工们也不知不觉成长为
这个行业的行家里手。有了这样的班底，
中体奥冰壶运动中心继续承接国家轮椅
冰壶队的训练，2014 年底魏德广又开始
创办北京轮椅冰壶队，组队仅 9 个月就
拿到了全国残运会冠军。如今，这支队伍
多次获得全国锦标赛冠军，几名主力队
员入选国家队并随队夺得了 2018 年平
昌冬残奥会冠军。

冰壶播种人

魏德广将冰壶引入国内的初衷，是
想让更多国人了解和喜欢这个项目。可
是，在冰壶馆最初运营的几年里，是否向
公众开放始终是一个两难的抉择。一方
面，不开放没有收入，坐吃山空。另一方
面，由于制冰等各项成本高昂，一条冰壶
道每小时收费在 3000 元左右才能保本，
否则就会入不敷出。在十几年前，知道冰
壶项目的人本来就少得可怜，高昂的价
格更会让人望而却步。因此，自 2005 年
至 2008 年，冰壶馆的运转主要靠专业队
训练带来的收入和水电补贴费用维持，
并未对公众开放。

2009 年，魏德广终于下定决心对外
营业，一方面向社会开放，做一些团队生
意。另一方面，在怀柔区教委的支持下，
冰壶馆开始了体教结合的尝试。在周一

至周五下午 15：00 至 18：00 和周末，怀
柔城区十几所中小学的在校生来这里接
受冰壶培训，前前后后有几万人。培训带
有公益性质，教委给予一定的补贴，收费
比市场价低很多。

年复一年，希望的种子在怀柔播撒
下去。当初的小学生变成了大学生，玩冰
壶成为他们的爱好，也有一些孩子入选
北京队、成为专业运动员，其中最知名的
是入选了中国女子冰壶队的四垒韩雨。

杨晖对这位“体教结合”培养出的优
秀运动员颇为自豪。2016 年，韩雨通过
选拔获得了代表中国参加冬青奥会的资
格，当时带队参赛的是退役的世界冠军
柳荫。在那次比赛中，每周仅训练 6 小时
的韩雨与国外选手合作勇夺混双项目的
银牌，而另一位全天训练的专业运动员
出身的队友名列第三。

“我们的理念是寓教于乐，在怀柔推
广冰壶进校园的初衷是让孩子们对这个
项目感兴趣。虽然训练时间不多，我们的
学生队员在国青级别的赛事中获得过第
二、第四和第七名的成绩。跟专业运动员
相比，他们的短板是体能，但是技巧和战
术并不落下风。”

杨晖告诉记者，很多冰壶打得好的学
生成绩也很出色，他们动脑的能力强，会
主动将物理和数学知识运用到比赛中。进
入高中之后，俱乐部的一些高水平队员考
到北京市属重点高中，坚持练习冰壶的人
就少了。不过，他们中的很多人进入大学
之后又重新回到了冰壶场上。

噩梦来袭

2016 年年末的一天，魏德广突感
不适，被送往医院。犯病之前 1 个小时，
他还在和自己的团队开会研究轮椅冰
壶队的工作。怀柔的医院初步诊断，他
患的是急性血管夹层瘤，说这里治不
了，建议赶紧将病人转送安贞医院。午
夜时分，杨晖带着魏德广赶到他大学同
学所在的北医三院。老同学忙完手术之
后见到魏德广夫妇，竟然也给出“这里
治不了”的判断，还是建议送安贞医院。
眼看着平日里身体结实的爱人突遭大
难，杨晖在他身边时还能忍住泪水，离
开他的视线后便失声痛哭。见此情形，
排队交费的人们纷纷给她让路，让她
先交。

魏德广为冰壶馆奔忙了 20 多年，由
于资金和债务的压力，他长期大量抽烟，
每天 4 盒，以此对抗焦虑、寻求内心的平
衡。杨晖忆起，他早上常常是突然惊醒
的，刷牙洗脸时就开始念叨当天要处理
的各种事情。尽管体检时没有发现病灶，
但他实际上已积劳成疾。

在友人的帮助下，杨晖又带着魏德
广在凌晨两点赶到安贞医院。当天上午，
魏德广的另一位同学亲自操刀为他进行
手术，可惜还是没能挽回他的生命。

很多人参加了魏德广的葬礼，有些
是从国外专程赶来，很多是魏德广多年
推广冰壶运动结识的朋友。杨晖很欣慰：
大家承认他的贡献。他没有浪费自己的
人生。他是在自己喜欢的事业上走完了
一生。

追梦不已

2017 年年初，料理完魏德广的后
事，杨晖开始接手冰壶馆的运营。她说，
当时手里只剩下 1 万块钱。

经过十几年的苦心经营，中体奥冰
壶运动中心在财务上的处境依旧艰难。
2010 年温哥华冬奥会之后，大众对冰壶
项目有了更多的了解，但国内还是缺乏
商业开发的沃土。由于收费较高，普通公
众的参与度比较低，每月一两个团队消
费者带来的几万元收入只够交些水电
费。冰壶进校园的反响不错，可是收入也
很有限。资金紧张的时候，员工工资只能
暂时拖欠，等有钱了再发。3000 万元的
银行贷款一直还不上。用杨晖的话说，赔
本也没赚到吆喝，从商业操作的角度讲
这项投资并不成功。

员工人心惶惶，债权人也找上门
来。拥有计算机软件和国际金融双重学
历的杨晖花了 8 天的时间制定新的运
营计划，改变了过去的运营方式，确定
了两个原则：一是不借钱，以项目养项
目；二是继承魏德广的遗志，继续支持
冬奥备战。经过 4 个月的努力，她解决
了拖欠员工工资的问题，并从债权人那
里争取到了时间，冰壶馆继续运转
起来。

2018 年 3 月，中国轮椅冰壶队出征
平昌冬残奥会，其中几名主力队员来自
北京队，北京队教练茹霞也以国家队教
练的身份随队参赛。杨晖抽空到韩国观

看了中国队和俄罗斯队的关键之战，
看望鼓励这些在平日里一起训练、朝
夕相处的队员。中国队夺冠那天，在美
国的杨晖非常激动，她很欣慰魏德广
的梦想还在延续。

生活总是在理想与现实间摇摆。
平昌冬残奥会结束后不久，怀柔的中
体奥冰壶运动中心因为债务问题要
被公开拍卖的消息传来。日积月累，
当初 3000 万元的贷款利息已经越滚
越高。以中超 80亿、乐视体育为代表
的一轮中国体育资本热潮已经退去，
融资也没有很好的前景，杨晖只能忍
痛放弃怀柔基地——那个梦想开始
的地方。

2019 年底，项目转让最终完成。
杨晖告别了怀柔，转战东城和丰台。凭
借在业内深耕多年积攒的口碑，她与
东城区体育局和丰台区教育局合作运
营两个新建的冰壶场馆，沿着竞技与
商业兼顾的模式继续前行。据她透露，
目前商业运行的情况还不错，收入的
一半来自冰壶场馆，另一半来自冰壶
衍生产品。

有一段时间，杨晖曾经考虑在
2022 年冬奥会之后离开冰壶这一行，
现在她改变了主意。杨晖说，未来究竟
会怎样还很难看清，但是中体奥多年
来在冰壶器材、场地建设标准、俱乐部
培训、冰壶科研方面有了丰富的积累，
新近在中外游学和电子竞技项目上进
行了开发。她相信冰壶早晚会迎来更
多政策层面的支持和需求的增长，现
在是一边做一边等待春天。

魏德广和杨晖的儿子长大了。在
母亲的鼓励下，他跟自己的同学合作，
在北京多所高校组建起了冰壶俱乐
部。在此基础上，他们又与大体协建立
联系，发起创办了北京市的高校冰壶
联赛。迄今为止，比赛已经举办了两
届，包括北大、清华在内的 20 多所学
校参加了比赛。

“我常常跟儿子说，爸爸虽然很辛
苦，但是按照自己的心愿去生活的，做
这个项目也影响了身边的几万人。在
田埂上走过，在荆棘中也走过。只要信
心在，什么样的道路都能走下去。”杨
晖说。
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